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Известно, что плантационное лесовыращивание с использованием быстрорастущих пород (в частности, тополя) и селекционно-улучшенного (сортового) материала – один из путей повышения продуктивности и устойчивости насаждений, интенсификации производства древесины для обеспечения сырьем лесоперерабатывающую промышленность. Плантационные культуры должны быть не только продуктивными, но и устойчивыми. Глобальное потепление климата привело в последние годы к увеличению числа засух в центральной части России, которые оказали негативное влияние и на лесные древесные растения. Особенно сильной засуха была в 2010 году. 
С целью отбора перспективных для практического использования биотипов тополя, изучена динамика роста и состояние ранее созданных испытательных культур разноплоидных (триплоидных - 2n=3x=57 и диплоидных - 2n=2x=38) гибридов (24 клона, по 5-19 рамет каждый) в многолетней динамике (от года до 28-30 лет). Аутотриплоиды тополя белого (Populus alba L.) получены нами при использовании в гибридизации искусственно синтезированной с помощью повышенной температуры нередуцированной диплоидной (2n) пыльцы (Машкина, 1989), а два аллотриплоида (т. дельтовидный х т. бальзамический - P. deltoides Marsh. х P. balsamifera L.) - Е.М. Гуляевой (1980) при использовании 2n пыльцы, синтезированной с помощью колхицина. В качестве контроля использованы диплоидные клоны тополя бальзамического и быстрорастущего гибрида черных тополей (“Робуста-236”), а также всемирно известный аллотриплоидный гетерозисный клон “Воронежский гигант” (эс-38: дельтовидный х бальзамический) селекции М.М. Вересина (1989). В целом гибриды тополя белого проявили более высокую устойчивость к засухе. Причем, сохранность была выше у триплоидных гибридов (в среднем 56.3%) по сравнению с диплоидными (42.6%) и варьировала в зависимости от генотипа исходного дерева от 0 до 100%. Наибольшая гибель растений трудноукоренемого тополя белого наблюдалась в первые три года после высадки черенковых саженцев в питомник, что может быть связано с недостаточно хорошо развитой корневой системой у растений, полученных обычным черенкованием. Напротив, у т. бальзамического, т. черного и межсекционных  гибридов (дельтовидный х бальзамический) основная гибель растений наблюдалась после засухи 2010 г. Особенно сильно пострадал клон тополя бальзамического (сохранность 40%), в меньшей степени – клон тополя “Робуста-236” (сохранность 60%) и тополя эс 38 (сохранность 86.7%), что привело к снижению у них запаса древесины на 1 га к 30-летнему возрасту. Клоны двух анализируемых аллотриплоидных гибридов практически не пострадали от засухи (сохранность 100%), за исключением появления у них отдельных засохших побегов. В возрасте 30 лет их средняя высота составила 22-23 м, диаметр – 28-30 см, объем стволов 0.51-0.59 м3,  расчетный запас древесины – 319-367 м3/га, что выше показателей (или не уступает им) клонов в контроле (т. бальзамического, стандартного сорта Робуста-236 и гетерозисного аллотриплоидного тополя эс 38). Не выявлено статистически достоверных различий по росту между группами диплоидных и триплоидных клонов тополя белого. В обеих группах отмечен полиморфизм клонов по росту в высоту и по диаметру. Отобрано 4 быстрорастущих, продуктивных и устойчивых к засухе гибрида (диплоидные - 184/82 и 136/82 и триплоидные - 65/81 и 143/82), которые представляют интерес для создания плантаций целевого назначения. В возрасте 28 лет (нижний предел возраста рубки) средняя высота деревьев составила 21-23 м; средний диаметр на высоте 1,3 м – 37-46 см; объем стволов – 0.96-1.42 м3; расчетный запас древесины на 1 га при размещении деревьев 4 х 4 м и сохранности 80-84%  – 492-737 м3/га, что существенно выше показателей остальных изученных нами клонов тополя белого и приведенных в литературе для культур того же возраста.
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Establishment of forest plantations by using fast-growing species (such as poplar) and breeding improved material is known to be one of the ways of increasing their productivity and resistance. It is also a way for intensification of production of wood raw material for the wood processing industry. Woody plantations should be not only productive, but also resistant. In recent years, global warming resulted in increasing the number of droughts in the central part of Russia, which had a negative impact on the forest woody plants. Particularly severe drought was in 2010.

The growth dynamics of heteroploid (triploid - 2n = 3x = 57 and diploid - 2n = 2x = 38) poplar hybrids (24 clones, 5-19 plants for each clone) has been studied during a long-term period (from one year to 28-30 years). Autotriploids of white poplar (Populus alba L.) were obtained by us using in hybridization the unreduced diploid (2n) pollen induced by high temperature (Mashkina, 1989). Two allotriploids (3х-1 and 3x-2, P. deltoides Marsh. x P. balsamifera L.) were obtained by E.M. Gulayeva (1980) using 2n pollen produced by colchicine treatment. As controls, the world-famous allotriploid heterosis clone "Voronezh giant" (P. deltoides Marsh. x P. balsamifera L.) obtained by M.M. Veresin (1989) and diploid clones of poplar and fast-growing black poplar hybrid ("Robusta-236") were used. In general, white poplar hybrids showed higher resistance to drought. However, the preservation of triploid hybrids was higher (average 56.3%) compared to diploid hybrids (42.6%), and varied depending on the genotype of initial trees from 0 to 100%. The greatest loss of plants of white poplar was observed during the first three years after planting of cutting seedlings in the nursery. It may be associated with poor rooting of plants obtained from cuttings in the greenhouse. On the contrary, major loss of plants of P. balsamifera L. and intersectional hybrids (P. deltoides Marsh. x P. balsamifera L.) was observed after the 2010 drought. Especially high plant mortality was observed in P. balsamifera clone (preservation of 40%) and to a lesser extent in poplar "Robusta-236" (preservation of 60%) and poplar "Voronezh giant" (preservation of 86.7%). This led to decrease of wood stock per hectare by the 30-year age. Two clones of allotriploid hybrids (3х-1 and 3x-2) were hardly affected by drought (preservation of 100%), except for emergence of some withered shoots. At the age of 30 years, their average height was 22-23 m, diameter - 28-30 cm, volume trunks 0.51-0.59 m3, the estimated wood stock - 319-367 m3/ ha, which is higher than in the control clones (P. balsamifera L., fast-growing black poplar "Robusta-236" and allotriploid poplar "Voronezh giant"). There were no statistically significant differences in growth between groups of diploid and triploid white poplar clones. In the both groups, we observed polymorphism of clones in height growth and diameter. Four fast-growing, productive and drought tolerant hybrids (diploid - 184/82 and 136/82, triploid - 65/81 and 143/82) were selected, which are of interest for establishment of target forest plantations. At the age of 28 years (the lowest age for tree felling), the average height of trees was 21-23 m; the average diameter - 37-46 cm; volume trunks - 0.96-1.42 m3; the estimated wood stock - 492-737 m3/ ha, which is much higher than for the remaining white poplar clones studied and for the trees of the same age reported in the literature. 






